

HUELGA DE HAMBRE DE LOS PRESOS POLITICOS EN CHILE

No tienen nada que dar, y dan.

Dan su dolor, su hambre,

acrecentándolas.

No temen castigar a quienes los castigan

multiplicándose

a sí mismos

o el dolor.

Maltratan a sus carceleros

y se rien de ellos

haciéndose sufrir más a sí mismos

de lo que lo hacen sus propios carceleros.

Y así, defienden sus vidas y su condición de hombres.

Y la de los demás.

En Chile, en el mes de Julio de 1975, se publicó la noticia de que habrían sido muertos 119 presos. Estos presos fueron detenidos como tantos otros, más las autoridades los negaban. Entonces, los presos del campo de concentración "Molinka", de Puchuncaví, decretaron una huelga de hambre, para pedir que se aclarara esta noticia que afectaba a personas por ellos vistas en diferentes presidios.

Primero fueron doce, pero al escribir esta líneas eran cien.

Así escriben la historia de su pueblo, empezando a hacer verdad "Que los minutos tienen tanta importancia como los siglos"

Santiago, Agosto 6 de 1975.-

A NUESTROS HERMANOS DEL CAMPAMENTO "MELINKA"

El noviniendo huelguístico iniciado por ustedes el Jueves 31 de Julio, que ya prolonga por siete días, ha significado para nosotros, madres, esposas, hijos y hermanos, familiares de los Detenidos Desaparecidos en Chile, particularmente para las familias de los 119 compatriotas nuestros que han sido dados por muertos en el exterior, un estímulo del más profundo y claro sentido humano. La solidaridad que tan valientemente ustedes nos expresan con sus propias privaciones, es para nosotros un apoyo moral tan importante como necesario.

Quizás sin proponérselos, ustedes han conseguido un objetivo que trasciende los propios objetivos enunciados en vuestra heroica declaración, que ha sido enviada por ustedes a las autoridades. Cuando se plantea un protestar con sus sacrificios y con la precisa posibilidad de sus vidas no tan sólo lo están exigiendo a las autoridades de gobierno una respuesta - que aún no han dado - sino que están denunciando ante la opinión pública un hecho impactante para la defensa de nuestros familiares; el testimonio honroso, veraz y dramático de haber visto en ese terrible peregrinar, a través de los campos de detenidos, a muchos de los nuestros; precisamente a quienes se los da por muertos, sin que se haya respondido por sus arrestos y posterior incomunicación.

El argumento que cada uno de ustedes esgrime, la verdad que los llena de heroísmo en la hora presente, es el argumento doloroso que ocha por tierra el sistemático silencio en que se han estrellado nuestras peticiones, quejas e incansables gestiones ante las autoridades. Es en esas verdades que radica la fuerza y claridad de lo que hacen hoy. Para, nosotros, el testimonio de cada uno de ustedes tiene tal transcendencia que los solicitamos, por la fraternidad que nos han demostrado, que transformen la huelga de hambre en una Denuncia Masiva ante Los Tribunales de todos los hechos por ustedes conocidos, que dará luz a la situación de nuestros familiares, recogiendo todos esos valiosos testimonios.

Esta huelga de hambre mantenida por ustedes, ha significado, pues, un gran triunfo: hacer que la verdad trascienda los muros de "Melinka".

Agradecemos vuestro noble gesto de solidaridad. Sabemos que con gestos como éste, que la historia recogerá, se están creando las condiciones necesarias que hagan imposible la repetición de hechos como los denunciados por ustedes y que tan directamente nos golpean.

Con este gesto, ustedes defienden su dignidad de hombres y la de los demás. Y lo hacen con el único acto libre que el presente dispone: EL DOLOR Y EL HAMBRE.

Santiago, Agosto 6 de 1975.-

FAMILIARES DE LOS DETENIDOS DESAPARECIDOS.

¡LA HUELGA DE HAMBRE CONTINUA EN PUCHUNCAVI !

El valiente gesto de los prisioneros políticos del Campamento "Melinka" de Puchuncaví, les ha significado su inmediata incomunicación. Mal alimentados por meses, con siete días de huelga de hambre, privados de toda visita por parte de sus familiares, hoy día es incierta la suerte corrida por ellos, sobre todo si se tiene en cuenta que las autoridades militares han dado una respuesta contradictoria frente al hecho: primero, negando la huelga, y después, reconociéndola implícitamente en su segundo comunicado oficial al expresar " que no se daré ningún tipo de información sobre la presunta huelga de hambre en Puchuncaví, en tanto no se termine la investigación que se está practicando".

Nos preocupa su estado de salud. Queremos saber qué ha sucedido con esos cien chilenos. Sus familiares, por su parte han concurrido masivamente a la sede de la Cruz Roja Internacional, angustiados por la incertidumbre acerca de la suerte corrida por los suyos, y por el temor de que pasen a engrosar la ya larga lista de los detenidos desaparecidos en Chile, y han pedido, a funcionarios responsables de dicho organismo que intercedan por ellos ante los jefes del Campamento "Melinka" para obtener una respuesta sobre lo sucedido a sus hijos esposos y hermanos. Decidieron no moverse de dicha sede - en la que están desde el Lunes 4 de Agosto - mientras no se les responda a su requerimiento.

La Cruz Roja Internacional se comprometió a dar respuesta manifestando tener conciencia sobre la urgencia de la situación. ¡ Han pasado ya tres días y la respuesta no se deja ver!.

Hoy, cuando nuevas vidas están en peligro, es deber de todos los chilenos honestos, las instituciones humanitarias, las Iglesias, los cristianos verdaderos, todos los hombres de buena voluntad, impedir que este drama se prolongue y que esas horribles listas, como las publicadas por la prensa en días anteriores, se sigan incrementando.

Santiago, Agosto 6 de 1975.-

FAMILIARES DE LOS DETENIDOS DESAPARECIDOS

¡ LA CRUZ ROJA INTERNACIONAL NO PUDO ENTRAR AL CAMPAMENTO " MELINKA" !

(Ultimo minuto) Antes de terminar el comunicado adjunto llegó la respuesta del personero enviado por la Cruz Roja Internacional al Campamento "Melinka" de Puchuncaví, con la misión de entrevistarse con el comandante del Campo, visitar a los prisioneros políticos en huelga de hambre y constatar su estado de salud.

La respuesta se resumió en un breve informe entregado a los familiares que se encontraban en la sede de la Cruz Roja Internacional de Santiago, en el sentido de que no se permitió al citado personero ingresar al Campamento. Regresó a Santiago sin ninguna noticia que entregar a dichos familiares, en cumplimiento al compromiso contraído anteriormente.

Sigue vigente, pues, la necesidad de actuar con la más dramática urgencia para salvar esas vidas de compatriotas nuestros que mantienen su huelga de hambre por que prevalezca la verdad y la Justicia en Chile,

Por otra parte, los familiares de los detenidos desaparecidos comenzaron a recibir carta de respuesta a las tantas enviadas por ellos a diferentes organismos del gobierno, en especial el Ministerio del Interior.

Las cartas enviadas por los familiares hacían notar su natural preocupación y teneros frente al hecho de que sus seres queridos, que fueran arrestados por efectivos de inteligencia militar, ante testigos, hayan aparecido registrados en publicaciones de prensa como presuntamente muertos en diferentes países.

Las respuestas recibidas insisten en reiterar lo siguiente: "Este Ministerio no registra antecedentes"... " Se encuentran agotadas las diligencias indagatorias". Un hecho insólito es que en esa respuesta que dice: "En publicaciones de prensa del 24 de Julio de 1975, esta persona (claro reclamado) figura en una lista de chilenos entre muertos, heridos y evadidos, en la localidad de Salta, en recientes encuentros con fuerzas policiales Argentinas, según da cuenta el diario O'Dia de Curitiba, Brasil, con lo cual, un Organismo oficial se apresura en dar por confirmado un hecho que el propio Gobierno reconoce que recién va a comenzar una investigación.

Santiago, Agosto 7 de 1975.-

NOTA. -

El mismo día siete de agosto, después de una respuesta expresada del Comandante del Campamento "Melinka" de Puchuncaví en el sentido de que el Gobierno había ordenado una investigación acelerada acerca de la situación de los 119 desaparecidos, y después de haber acordado denunciar ante los Tribunales de Justicia los hechos indesmentibles de haber sido ellos testigos directos de las torturas sufridas los chilenos que eran dados por muertos en el exterior, los 95 presos políticos dieron por finalizada su huelga de hambre.

Lo hicieron a través de una nota dirigida a los familiares de los detenidos desaparecidos - y en respuesta a una enviada por éstos -, en la que se puede ver claramente que estos 95 patriotas, además del triunfo material directo obtenido, dieron muestras de otro gran triunfo más importante: el triunfo moral, el ejemplo supremo de solidaridad al arriesgar una vez más sus vidas por la Verdad y la Justicia.

Ellos vencieron al tener, al instinto de conservación y reivindicaron la dignidad humana, que es pisoteada día a día en los Campos de Concentración y centros de tortura.

AL COMANDANTE DEL CAMPO MELINKA DE PUCHUNCAVI

AL SINDICATO

A LAS AUTORIDADES DE GOBIERNO

Señores: Por medio de la presente, queremos exponer a ustedes lo siguiente:

1.- Publicaciones extranjeras profusamente difundidas por la prensa nacional entregan dos listas con 119 personas presuntamente muertas en el extranjero, la mayoría de las cuales nos consta que fueron detenidas vivas por organismos de seguridad del gobierno, entre Mayo de 1974 y Febrero de 1975. Ellos fueron vistos por contenedores de los actuales presos políticos, en diferentes centros de interrogatorios existentes en el país.-

2.- Por lo anterior y como expresión de solidaridad, y por un deber moral ineludible con los miles de chilenos afectados por estas presuntas muertes, pedimos a los organismos de gobierno que corresponda, aclarar la actual situación de estos detenidos y presuntamente muertos en el extranjero.

3.- Hacemos extensiva la petición de la aclaración, a las respectivas representaciones y los gobiernos cuyos países aparecen como los lugares donde se habrían producido estas presuntas muertes.

4.- Anunciamos que mientras nuestras peticiones anteriores no hayan recibido respuesta, nos abstendremos de consumir alimentos, excepto agua, y de realizar cualquier tipo de trabajo habitual. Ninguna otra acción de desobediencia o resistencia al régimen militar existente en el campo, serán realizadas por nosotros.

Hacemos esta aclaración ante las posibles represalias que puedan afectarnos directamente o a nuestros familiares.

5.- Reiteramos que nuestra acción responde a un imperativo de conciencia y de solidaridad que no podemos dejar de expresar.

Firman 80 Presos Políticos en representación del Campamento MELINKA.

Nota: Al finalizar la huelga, el número de participantes en ella ascendía a 95 personas.

31 de Julio de 1975.-

A LOS FAMILIARES DE LOS DETENIDOS DESAPARECIDOS

ESTIMADOS HERMANOS.-

La hermosa y sentida carta que ustedes nos enviaron ha tenido para nosotros profunda significación, convirtiéndose en un estímulo extraordinariamente importante para la lucha que estamos librando, dentro de nuestras limitaciones, para imponer definitivamente la verdad y la justicia en nuestro sufrido país.

Nosotros no ignoramos las consecuencias a que nos exponemos con acciones de este tipo, pero creemos que no son diferentes de las que sufren todos aquellos, que de una u otra forma, luchan en todos los rincones de nuestra patria por imponer la justicia y la verdad; en ese sentido estamos dispuestos a afrontarlas y a continuar la lucha.

Para nosotros era un deber ineludible protestar y salir al paso a la maniobra que pretendía confundir a la opinión pública acerca del paradero y destino de los detenidos desaparecidos, más aún cuando muchos de nosotros estuvimos junto con ellos en los centros de interrogatorio y tenemos la certeza absoluta de que fueron detenidos por los organismos de inteligencia nacional, es por esto que para nosotros no habían dudas posibles, ni posiciones acomodativas, el deber de ser hombres y especialmente el de ser compañeros, nos exigían una respuesta así, protestar de la única forma que pueden hacerlo los que están detenidos, negándose a usufructuar de los derechos más elementales, no ingiriendo alimentos.

La carta de ustedes y todo el revuelo nacional e internacional que ha causado nuestra acción, nos indica que nuestro aporte ha tenido éxito y se ha convertido en un paso más en esta dura marcha por arribar a tiempos mejores y más justos, lo importante es tener siempre presente que este fue sólo un paso y que quedan aún muchos por dar, nosotros en la medida de nuestras posibilidades estamos dispuestos a darlos, por ello que accedimos gustosos y responsablemente a la petición de ustedes de hacer una denuncia masiva ante cualquier organismo nacional o internacional, contando lo que hemos visto en relación con los detenidos desaparecidos; estamos dispuestos a hacer esto y cualquiera otra cosa que ustedes estimen necesaria y conveniente para esclarecer la verdad y aliviar el dolor que a ustedes los aflige.

Lo importante es, en esta hora es, transformar ese dolor justificado que ustedes sufren, en una ola de denuncias y verdades que impida que estos hechos vuelvan a repetirse y que junto a los otras olas que comienzan a formarse lentamente, conformen el torrente generoso que borre definitivamente de la faz de esta tierra las causas profundas de estos dolores.

FRATERNALMENTE

LOS DETENIDOS POLITICOS QUE PARTICIPARON
EN LA HUELGA DE HAMBRE.

9 de Agosto de 1975- Puchuncaví.

DETENIDOS DESAPARECIDOS VISTOS POR PRESOS POLITICOS

EN PUCHUNCAVI

La lista que aquí se anuncia está compuesta por los detenidos desaparecidos que fueron vistos por presos políticos de Puchuncaví en diferentes campos de detención y apremios ilegítimos a cargo permanente o temporal de la DIRECCION DE INTELIGENCIA NACIONAL (DINA), algunos de los cuales aparecieron como presuntos muertos en listas que publicaron la prensa nacional a fines del mes de Julio.

- 1.- JAIME ENRIQUE VASQUEZ SAINZ: Fue visto en Villa Grimaldi el día 13 de 1 Febrero de 1975 por Hugo Salinas Farfán, Dagoberto Cortez José Carrasco Tapia, Jorge Weil Parodi, Hernán Plaza Tapia, y Patricio Negrón Larré. Posteriormente fue visto en Osorno el 23 de Febrero a las 23,30 hrs, en el Regimiento Ingenieros N. 4 por Aldo Barrientos Muñoz, luego, el 25 del mismo mes fue visto en dicho lugar por Jaime Oyarce Espinoza, Rodolfo Salbentín y Aldo Barrientos.
- 2.- Alfonso René Chanfreau Oyarce: Fue visto en Villa Grimaldi por Hugo Salinas Farfán el 4 de Enero de 1975.
- 3.- MANUEL JESUS VILLALOBOS DIAS: Fue visto en Villa Grimaldi, el 4 de Enero de 1975.
- 4.- GUILLERMO URBINA CEMORRO: Fue visto en Villa Grimaldi por Hugo Salinas Farfán el 4 de Enero de 1975.
- 5.- JULIO FLORES PEREZ: Fue visto en Villa Grimaldi por Hugo Salinas Farfán en Enero de 1975.-
- 6.- MANUEL CORTIZ JOO: Fue visto en Villa Grimaldi por Hugo Salinas Farfán, Jorge Borquez, Patricio Negrón, en Febrero de 1975.
- 7.- Hugo Daniel Rios Videla: Fue visto en Villa Grimaldi por Hugo Salinas Farfán, Jorge Borquez, Patricio Negrón en Febrero de 1975.
- 8.- CLAUDIO CONTRERAS HERNANDEZ: Fue visto en Villa Grimaldi por Hugo Salinas Farfán y Jorge Borquez en Enero de 1975.-
- 9.- JAIME ROBERTO BRAVO: Fue visto en Villa Grimaldi el 4 de Enero de 1975 por Hugo Salinas Farfán, José Carrasco Tapia, Jorge Weil y Carlos Díaz.
- 10.- I OMNOS ROJAS: Fue visto en Villa Grimaldi por Rudy Muñoz entre el 10 y 24 de Diciembre de 1974 y por Hugo Salinas Farfán el 4 de Enero de 1975.-
- 11.- ANSELMO RADRIGAN PLAZA: Fue visto en Villa Grimaldi desde el 15 al 24 de Diciembre de 1974 por Luis Muñoz González.
- 12.- WASHINGTON CID URRUTIA: Fue visto en Villa Grimaldi desde el 10 al 24 de Diciembre de 1974 por Luis Muñoz González.

- 13.- CLAUDIO SILVA PERALTA: Fue visto en Villa Grimaldi desde el 10 al 24 de Diciembre de 1974 por Luis Muñoz González. También fue visto por Juvenal Cortez el 15 de Diciembre en el mismo lugar.
- 14.- FERNANDO GUILLERMO SILVA CAMUS: Fue visto en Villa Grimaldi desde el 10 al 24 de Diciembre de 1974. Por Luis Muñoz González.
- 15.- MARIA ISABEL GUTIERREZ MARTINEZ: Fue vista en Villa Grimaldi por Hernán Brein, desde el 20 de Enero al 18 de Febrero de 1975, por Julio Torres Villegas; por Hernán Plaza entre el 27 de Enero y el 10 de Febrero de 1975, y por Carlos Díaz Cáceres, desde el 10 de Febrero al 20 del mismo mes.
- 16.- JUAN HERNESTO IBARRA TOLEDO: Fue visto en el Regimiento Maipo de Valparaíso por Sergio Vásquez, Julio Torres Villegas y Hernán Brein, desde el 23 al 29 de Enero de 1975, también fue visto en Villa Grimaldi por las mismas personas más - Carlos Díaz Cáceres, Hernán Plaza y José Carrasco Tapia.
- 17.- HORACIO NEFTALI CARAVANTES OLIVARES: Fue visto en el Regimiento Maipo de Valparaíso por Sergio Vásquez, Julio Torres y Hernán Brein desde el 23 al 29 de Enero de 1975.
- 18.- ABEL ALFREDO VILCHES FIGUEROA: Fue visto en el Regimiento Maipo de Valparaíso por Sergio Vásquez, Julio Torres Villegas y Hernán Brein desde el 23 al 29 de Enero de 1975.
- 19.- CARLOS RIOSECO: Fue visto en el Regimiento Maipo de Valparaíso desde el 23 al 29 de Enero de 1975 por Sergio Vásquez, Julio Torres Villegas y Hernán Brein.
- 20.- SONIA RIOS: Fue vista en el Regimiento Maipo de Valparaíso por Sergio Vásquez, Julio Torres Villegas y Hernán Brein desde el 23 al 29 de Enero de 1975.
- 21.- JORGE MOLINA MOCOLLONES: Fue visto en el Regimiento Maipo de Valparaíso por Sergio Vásquez, Julio Torres y Hernán Brein desde el 23 al 29 de Enero de 1975.
- 22.- Alfredo García: Fue visto en el Regimiento Maipo de Valparaíso, por Sergio Vásquez, Julio Torres V. y Hernán Brein desde el 23 al 29 de Enero de 1975.
- 23.- GREGORIO MUÑOZ : Fue visto en el Regimiento Maipo de Valparaíso, por Sergio Vásquez, Julio Torres V. y Hernán Brein desde el 23 al 29 de Enero de 1975.
- 24.- JORGE SALAZAR AGUILERA: Fue visto en el Fuerte Silva Palma de Valparaíso por Carlos Díaz Cáceres el 9 de Enero de 1975 (en la celda N. 4).
- 25.- ALAN BRUCE: Fue visto en Villa Grimaldi por José Carrasco Tapia, Jorge Weil Parodi, Patricio Negrón y Dagoberto Cortés el 10 de Febrero de 1975.

- 26.- LUIS QUIÑONES VERA: Fue visto en Villa Grimaldi por Jorge Bórquez Vega el 13 de Enero de 1975.
- 27.- CARLOS GUERRERO (Sebastian): Fue visto en Villa Grimaldi por Jorge Bórquez Vega el 16 de Enero de 1975.
- 28.- MARCELO SALINAS: Fue visto en Villa Grimaldi por Juvenal Cortez desde el 25 al 27 de Noviembre de 1974, y también fue visto por la misma persona en 4 Alamos en la celda N. 13 en el Mes de Diciembre del mismo año.
- 29.- AGUSTIN EDO. REYES GONZALEZ: Fue visto en la casa de torturas de la calle Londres 38 por Rainundo Elgueta Pinto, entre el 29 de Mayo y el 5 de Junio de 1974.
- 30.- ALVARO VALLEJOS VILLAGRAN: Fue visto en la casa de torturas de la calle Londres 38 por Rainundo Elgueta Pinto entre el 29 de Mayo al 5 de Junio de 1974.
- 31.- CARLOS LUIS CUBILLOS GALVEZ: Fue visto en Londres 38 por Rainundo Elgueta Pinto el 5 de Junio de 1974.
- 32.- JORGE D'ORIVAL BRICEÑO: Fue visto en 4 Alamos por Marcos Cruz entre el 10 y el 15 de Diciembre de 1974.
- 33.- JUAN CARLOS PERELMAN IDE: Fue visto en Villa Grimaldi por Abelardo Clareana P. el 20 de Febrero de 1975.

Todos los que atestiguamos haber visto con vida a los 33 compañeros detenidos por la DINA, estuvimos con ellos, conversamos con ellos e incluso estuvimos con algunos en la misma celda. Estos antecedentes son el testimonio de quinos estuvimos con ellos y firmaron la presente declaración para que sea presentada a cualquier organismo que esté interesado en investigar la situación de los detenidos desaparecidos.

PUCHUNCAVI, CAMPAMENTO "MELINKA"

Agosto, 1975.-